

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XXXI

**PRECIOS DE SUSCRIPCION:**  
 Capital en mes. 1 peseta  
 Fuera: trimestre. 4.  
 Número suelto 5 céntimos.

Lunes 3 de Febrero de 1913

(No se devuelven los originales)

PUNTO DE SUSCRIPCION

Imp. y Lit. de Alonso Hijos  
 Mayor principal, núm. 71

Núm. 8.968

## DOÑA MANUELA POLO LAGUNILLA

viuda de Alvarez Reyero  
 ha fallecido ayer 2 de Febrero de 1913

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

**Su Director espiritual, su hermana doña Catalina, sobrinos y primos,**

Tienen el sentimiento de participar a sus amigos tan triste pérdida, y les ruegan se sirvan concurrir mañana 4 a las diez, a la Misa de Funeral, que se celebrará en la Iglesia parroquial de San Lazaro, por cuyo acto de caridad cristiana les quedarán agradecidos.

Casa mortuoria, Mayor pral. 91

El duelo se despide en la Iglesia.

El Excmo. Sr. Obispo de Palencia se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a sus diocesanos en la forma acostumbrada.

## D. FÉLIX PANOJO ANTOLIN

ha fallecido el día 2 de Febrero de 1913

A LOS 85 AÑOS DE EDAD

después de haber recibido los Santos Sacramentos

D. E. P.

Su aflijida hija D.ª M.ª Esperanza Panojo Gutierrez, hijo político D. Basilio Alonso Maestro, hermano D. Mariano, hermana política doña Dominga Sanchez, sobrinos y demás parientes y testamentarios,

Al participar a sus amigos tan sensible cuanto irreparable pérdida, les suplican encomienden a Dios en sus oraciones el alma del finado y asistan mañana 4, a las diez, a la Misa de Funeral que se celebrará en la iglesia parroquial de San Miguel, por cuya obra de caridad cristiana les viviran siempre agradecidos.

Casa mortuoria, Mayor pral. 144 y 146.

El duelo se despide en la Iglesia.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de Palencia, se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a sus diocesanos, en la forma acostumbrada.

## Sello instantáneo

### YER

Cura en 5 minutos el

Dolor de Cabeza, en todas partes del Mundo, Jaquecas, Neuralgias, Cólicos, Dolor de Muelas y Dientes, Dolores Reumáticos, etc.

Sólo cuesta un real

Pídale en todas las Farmacias DE VENTA Farmacia y Droguería de Fuentes y Droguería de la Viuda de Escudero y Op.

Depositarlos en España, Pérez Marín y Op. Madrid.

## GARAGE VICTORIA

### Benito Aranguena

Alquiler de Automóviles y Bicycletas.

Pneumáticos, aceites, gasolina, grasas y accesorios en general a precios sin competencia. Representante de los automóviles Peugeot. Stock Hutchinson.

## Vino de cosechero

Desde mañana se vende superior tinto y clarete en la bodega de Manuel Polo, Corraje de la Cerera, a 30 céntimos litro.

## VINO

Se han abierto Dos nuevas Cuchas de superior tinto y clarete en la bodega de don Demetrio Ortega Bernal, calle Mayor, número 230, a 30 céntimos litro.



## Gafas y Lentes

Últimos modelos de París y sistemas americanos, adaptados con gran exactitud a la vista del cliente. Completo surtido en Cristales correctores de la Presbicia, Miopia, Hipermetropia y soprados de Cataratas.

Ejecución exacta de las prescripciones de Doctores Oculistas.

Construcción, reparación y colocación de armaduras y cristales de todas clases.

A. EIROA (Optico).

Mayor principal, 80.

Optica y Platería

## Cebollas superiores

Se venden en el almacén de frutas de Alejandro Ortega, Berrugote, 8 y 10.

## Vino de cosechero

Se vende clarete superior, a real el litro en la calle Zuradores.

## CARTA DE MADRID

2 Febrero

Sr. Director

Ya estamos en Carnaval, al que ha llegado conservando la presidencia del Consejo de Ministros el señor conde de Romanones. No creían que así sucediera no ya los conservadores, que sólo concedíanle una dificultosa semana de vida ministerial, sino ni aún los propios liberales. Unos y otros estaban total y absolutamente equivocados; equivocación que partía de no conocer las condiciones de político que tiene el Conde y por juzgar estas con relación solamente a su paso por la presidencia del Congreso, donde ciertamente el conde de Romanones no eclipsó a ninguno de sus ilustres predecesores.

Pero aquellos no tenían en cuenta que hay una diferencia incommensurable entre la presidencia de la Cámara popular y la del Consejo de Ministros. La primera, hay que confesarlo noblemente, ventale ancha a don Alvaro Figueroa. En aquel sitio no puede hacerse uso ni de las sagacidades ni de las travessuras; pero al frente del Gobierno, desde donde hay que zurrir voluntades, refrenar a los rebeldes y acometer de vez en cuando algún golpe de audacia, en eso no tiene rival el actual jefe del Gobierno. Diríamos que excede al propio Sagasta.

Hay quien cree que estas cualidades de que se sirve el conde de Romanones, no son las más propias del jefe de un Gobierno. Nosotros entendemos todo lo contrario. Hay que colocarse dentro de la realidad y tener presente que se gobierna en España y no en Inglaterra, Alemania y Suiza donde la sangre de los gobernados tiene muchísimo menos grados de fuerza que la del rebelde y travieso español.

Buena prueba de ello, es que Silvela aquel estadista insigne, culto y fino tuvo que abandonar la política porque no podía meter en vereda a los españoles. ¡Y había que haber visto los resultados que hubiese obtenido de su política el ilustrado Silvela si hubiera regido los destinos de Alemania o Inglaterra! Gobernar en España es empresa difícilísima. Aquí gobernó Sagasta merced a su espíritu de engañosa transigencia. Gobernó Cánovas porque contrastando con la altivez de su carácter tuvo el del generoso y amable Romero Robledo. De otra manera imposible de todo punto gobernar en una sola quincena en España.

Aquí el político que no se dedique a la política menuda y pierda mucho tiempo dedicándose a tener y a ayuar las voluntades de los partidarios, ese es político perdido.

Algo de esto ocurríale al llorado señor Canalejas. Molestábale tener que ocuparse de caciquerías; elevábase a regiones más altas; y de ahí que otros, porqué no decirlo, el actual presidente del Consejo, le aventajaba el camino, teniendo más corraligionarios personales, que a cada momento ponían en apurados trances a aquel político de mentalidad extraordinaria.

En los tres meses que lleva el conde de Romanones en la presidencia del Consejo ha logrado con habilidad suma salvar todos los escollos y real o aparentemente tiene muy unida a la mayoría.

La muerte del señor Moret ha venido a crear al Conde de Romanones el conflicto más grave y difícil de su etapa ministerial.

La provisión de la presidencia del Congreso seguramente que va a quitarle el sueño muchas noches al señor Conde; pero como quedan muchos días de por medio para que aquella se provea, indudablemente que encontrará solución para el conflicto.

Dícese que se la tenía ofrecida al señor Gasset, si éste conseguía que el Sr. Moret aceptase la embajada de París. Como desgraciadamente la vacante se ha producido, asegurase que Gasset quiere que se le cumpla el ofrecimiento.

A esta solución parece que la ponen el veto los conservadores, quienes verían con más gusto al señor Cobian.

Allá veremos lo que ocurrirá.

Manchet

## Por Telégrafo

Madrid 3

A preparar el terreno

Con objeto de preparar las elecciones en sus respectivos distritos, han salido de esta Corte muchos diputados ministeriales.

Las instrucciones dadas sobre este particular por el conde de Romanones a sus amigos son favorables a una inteligencia con los conservadores con el fin de que el resultado de las elecciones ofrezca una equitativa proporcionalidad entre los representantes de ambos partidos.

Anarquistas detenidos

Comunican de Huelva que cuando se disponía a salir para Sevilla, ha sido detenido en San Juan del Puerto un sujeto llamado Francisco Sánchez Gallardo de 40 años, natural de Barcelona y afiliado al partido anarquista.

Este individuo, según manifestación suya, se proponía matar al señor Maura antes del día 5 de este mes.

También el alcalde de Ayamonte, ha detenido a dos compañeros anarquistas, que se proponían internarse en Portugal.

Llámanse los detenidos Emilio Barrero, natural de Sepúlveda (Segovia) y Antonio Oliveira, portugueses.

Huelga solucionada

Dicen de Barcelona que se ha solucionado la huelga de obreros doradores en una reunión celebrada en el despacho del gobernador.

Después de no pocas gestiones se ha logrado vencer las intransigencias de patronos y obreros, particularmente de aquéllos, que rechazaban las bases de éstos.

La prensa francesa

Los periódicos de Paris vienen ocupándose en estos días del Tratado franco-español sobre Marruecos.

El diario «Le Temps» publica un artículo hablando de la necesidad de un nuevo acuerdo franco-español que se refiera a los territorios situados en las inmediaciones de Sahara con el fin de evitar sorpresas como la ocurrida recientemente en Mauritania que costó la vida a varios oficiales y soldados.

Lámparas de filamento metálico las mejores, las económicas en consumo y precio de coste desde DOS pesetas una. Instalaciones particulares de alumbrado a precios y condiciones no igualados en la plaza. Numerosas e importantes instalaciones de CENTRALES ELECTRICAS hechas en la provincia. Material pequeño para instalaciones a precios especiales para las centrales y los instaladores. No comprar ni hacer trabajos sin consultar antes con esta casa.

LA ELECTRA PALENTINA de Fernando Galindo Gonzalez.

**DOCTOR ARTURO BUSTAMANTE**  
 Ex-Médico de la Beneficencia provincial de León y de la municipal de Madrid, por oposición, ex-alumno de las Clínicas de París. Especialidad en enfermedades del aparato digestivo, pulmones y corazón.

LABORATORIO DE INVESTIGACION CLINICA  
 CONSULTA DE DOS A CUATRO  
 D. Sancho, 11, 1.

Dice «Le Temps» que la ratificación definitiva del Tratado franco-español debe ser aplazada hasta el mes de Noviembre, con el fin de que ambas naciones puedan vigilar convenientemente sus zonas de influencia.

## El hambre, el campo y el trabajo

La prolongada sequía ha creado una serie de dificultades que acaso se corrijan en parte, porque la primavera puede hacer milagros; pero por mucho que la situación mejore y modifique el estado de los campos, no es prudente esperar un buen año, y de cualquier modo si el porvenir no preocupara, el presente es digno de especial estudio.

La falta de trabajo, la crisis obrera es en muchas regiones un grave conflicto, cuya solución no admite dilaciones. Al mismo tiempo y como factor de un gran interés para no olvidarlo, las faenas agrícolas están en su mayor parte por hacer, y si siempre requieren como condición precisa la oportunidad para determinar el momento más propicio, con más razón ahora que todo va retrasado y sin preparación alguna.

Perturbar esas faenas, encarecerlas, si se encarecen, por escasear la mano de obra, sería poner dificultades a la producción, que se reflejarían en las cotizaciones, y perjudicar al labrador sin beneficio para nadie, agravar el daño producido por la sequía; no atender a su remedio elevar, el precio de las cosechas, elevar el coste de las subsistencias; encarecer, en una palabra, la vida.

En muchas zonas los trabajos de campo no pueden de momento utilizar todos los obreros disponibles; obreros que castigados por un paro forzoso, necesitan ganar sus jornales inmediatamente y se hace preciso recurrir a las obras públicas como remedio inmediato de la crisis.

No estaría demás recordar que por falta de estudio, y por otras causas, el dinero invertido en circunstancias parecidas no ha dejado huella beneficiosa de su paso, y si ha conjurado la crisis, no corresponde al desembolso los trabajos hechos; las mejoras permanentes que las obras representan han quedado reducidas a proporciones bien mezquinas.

Es un desperdicio que a toda costa debe evitarse, con mucha más razón cuanto que el conflicto no ha surgido rápidamente ni es ninguna sorpresa para nadie. Si en concepto de la utilidad hay que atender a la forma y condiciones de desarrollar los trabajos, en el concepto de las conveniencias del obrero y de los intereses agrícolas tampoco son indiferentes los diversos procedimientos que pueden emplearse.

La concentración en grandes obras, y mucho más la concentración forzosa, porque el hambre la impone, es para el obrero y para el cultivo el peor de los recursos. El abandono del hogar es siempre malo; infinitamente peor si no es voluntario. Tiene la vida agrícola bastantes enemigos para fomentar el alejamiento de los campos. La despoblación rural es una tendencia bien manifiesta, y aquí donde la verdadera población rural es tan exigua, sería absurdo reducirla siguiendo a sabiendas un régimen que está contraindicado para fomentarla.

El bracero que acude a las ciudades, a los centros industriales ó mineros, rara vez vuelve a la aldea, y si vuelve lleva hábitos bien distintos de los que antes tuvo; ha dejado de ser hombre de campo, y ese perjuicio social, de mucho más alcance que pudiera parecer a primera vista, conviene reducirlo dentro de los límites prudenciales que alcanza hasta hoy normalmente entre nosotros.

Por todas estas razones, más que reunir grandes masas de trabajadores en obras de importancia, interesa difundir los trabajos por todo el territorio para que el obrero no se

aleje de su hogar, para hacer habitable el campo con estas mejoras, para que los braceros no estén distantes cuando las faenas agrícolas reclamen su concurso.

Atender a la crisis obrera, agravada por la sequía, es una necesidad urgente que no está reñida con los intereses del labrador, gravemente comprometidos por esa calamidad que a él más que a nadie afecta en primer término. No se puede olvidar la que esos labradores representan: la conveniencia económica de subsanar el daño hasta donde sea posible; de no agrandar el alejamiento del obrero en una situación tan anormal como la que en el campo se ha creado en muchas regiones, en las que, desde la siembra inclusive, están todas las faenas por hacer.

Existe, sin duda, una crisis obrera; pero mucho más honda y más intensa la crisis agrícola producida por la sequía, y no se debe abandonar esta última, ni se puede abandonar impunemente. Excepto el trigo, los demás productos del campo tienen precios muy elevados; es de presumir que la cosecha sea mala y que la tendencia a la baja no se inicie, y si subsisten las mismas cotizaciones, el encarecimiento de la vida, que a todos afecta, es un peligro inevitable, con una circunstancia que agrava la situación. La ganadería ha sufrido un rudo quebranto. Después de la epidemia, ha venido la escasez de pastos, que aun subsiste. Los productos destinados a la alimentación del ganado han tenido una demanda enorme, bien claramente manifiesta en los precios que alcanzan; las existencias de esos productos son muy escasas y es de temer que no se repongan en la proporción necesaria con la cosecha próxima. Con esos antecedentes, en el mejor de los casos, siendo los tiempos muy propicios, las subsistencias que tienen su origen en la ganadería han de tener una alza de importancia.

Sin exagerar el pesimismo, esa es la verdadera situación; y, aunque tema insistir, sería un absurdo económico agravar el mal con el alejamiento del obrero agrícola, sería, en conclusión, encarecer la vida por el quebranto, mayor aun del que ha sufrido, que tendría la producción. La crisis y las consecuencias de ella serán tanto más graves cuanto más se prolongue. La cosecha próxima es un conjunto, es casi seguro que sea escasa; seguro que ha de resultar con un déficit más sensible por la falta de reservas de determinados artículos. Si la crisis continúa, entonces serían más necesarios los beneficios que la difusión de las obras lleva consigo. Conviendría más que nunca que el pequeño labrador pudiera emplear temporalmente el ganado de labor en transporte de tierras y materiales que el capital invertido en los trabajos públicos se repartiera con la mayor generalidad.

Por lo mismo que la perturbación es honda y afecta a grandes zonas, se hace preciso procurar restablecer el equilibrio con la mayor prudencia, atendiendo a los diversos factores que integran el problema y estar prevenidos para conjurar la crisis si, como es de temer, sigue con más ó menos intensidad, sostenida por la escasez de las cosechas próximas.

CHLEDONIO RODRIGÁNEZ

### Dictamen y voto particular

En la instancia de los almacenistas de coloniales de las Afueras de S. Lázaro comprendidos según ellos mismos manifiestan «en la zona fiscal del radio de consumos», suplicando se les conceda los derechos que el Reglamento del ramo establece en iguales condiciones que los demás depósitos constituidos, la mayoría de la Comisión de Hacienda emitió dictamen sobre esta pretensión cuyo informe contiene las siguientes conclusiones:

1.º Que el Ayuntamiento no tiene que dictar otras disposiciones a los empleados y agentes de la administración y recaudación de consumos que las que ya tienen comunicadas y que reiterará si fuere preciso para que se apliquen con el mayor cuidado y celo las del Reglamento vigente del ramo.

2.º Que los dueños de almacenes de coloniales de las afueras de San Lázaro constituidos con los demás del radio en depósito doméstico si así les conviene y se encuentran en condiciones legales para que funcionen en tal concepto están obligados a someterse al cumplimiento del citado reglamento, sin que pueda impedir la intervención y fiscalización del resguardo de consumos en el movimiento de las especies de sus respectivos depósitos.

3.º Que la corporación aunque no pueda autorizar la continuación del antiguo sistema de recaudación en el radio por medios de concierto se inspirara para la ampliación de las que por sí ya duras disposiciones de la Instrucción, en el mismo sentido de la benignidad y paternal solicitud en que hasta aquí ha venido administrando.

4.º Que a fin de no dar pretexto en lo sucesivo a reclamaciones análogas aunque reconociendo que la presente carece de todo fundamento y razón la Corporación estudiará la manera de hacer menos lesiva, y onerosa la inclusión en el casco a los efectos del impuesto de consumos de la parte urbanizada de las Afueras de San Lázaro, Avenida de Casado del Alisal y demás porciones de población que se considere debe formar parte de aquel, comprendidas hasta ahora en el casco.

Este dictamen fué desechado por el Ayuntamiento en la sesión del día 31 de Enero último mediante la aprobación por mayoría del siguiente voto particular de los individuos de la Comisión de Hacienda don Senén Fraile y don Alberto Martín.

Excelentísimo señor: los que suscriben como individuos de la Comisión de Hacienda, formulamos nuestro voto particular con lo que se relaciona a dicha instancia razonado en lo que sigue. Que teniendo en cuenta que la reforma en cuestión trató de implantarse hasta por dos veces siendo Alcalde de este Excelentísimo Ayuntamiento don Ignacio M. de Azcoitia y viendo por sus resultados que lejos de traer mayor número de ingresos a este Municipio éstos disminuyeron y lo que se consiguió fué crear grandes molestias en esta zona, al extremo de tener que dejar a dichos habitantes en las mismas condiciones que antes estuvieron por hacerse necesario antes de nada el cambio ó sustitución de la carretera de circunvalación que sirve de límite de demarcación del radio y estrarradio, en vista que esta situación está en las mismas condiciones de entonces, entendemos que dicha zona ha de seguir rigiéndose como lo vino haciendo hasta dicha reforma. Lo que exponemos a la Corporación en las Salas consistoriales de Palencia a 31 de Enero de 1913.

## EN EL TEATRO PRINCIPAL

El golpe de vista que ofrecía nuestro coliseo en la noche del pasado sábado era hermoso, brillantísimo, sorprendente.

Parecía ser que las señoritas palentinas, nuestras hermosas paisanas, se habían puesto de acuerdo para convertir la sala del teatro en una preciosa canastilla de vistosas y aromáticas flores, y con sus encantos y gracias quitar las penas al mas desesperado y hacer nacer el amor en los más duros corazones.

La función-concierto organizada por el notable Orfeón-Burgos estaba anunciada para las ocho y media, á pesar de lo cual no empezó hasta cerca de las nueve y media, por cuyo motivo el público daba grandes muestras de impaciencia, ante tal retraso sin causa justificada.

Por fin se alzó el telón y se presentó la banda municipal de música que bajo la acertada dirección del Maestro señor Gonzalo, ejecutó primorosamente una bonita sinfonía que el público aplaudió.

A continuación se presentó el «Orfeón Burgos» que fué acogido con una estruendosa ovación en la que se oían infinidad de vivas á Burgos, á Palencia, á las dos ciudades hermanas y á los orfeonistas burgaleses.

Uno de éstos el señor Sopena, leyó un bonito monólogo de forma trovadoresca titulado «Aquellos que cantaban sus amores...» que fué aplaudido.

Después de que el Orfeón y la orquesta de éste ejecutaron algunas obras cantadas y tocadas con exquisito gusto y afinación, se presentó al público el barítono del Orfeón señor Revuelta quien con voz segura y potente cantó la canción «En Calesa», siendo muy aplaudido.

Los señores García, Cotelí y Castelló, tres guitarristas de marca mayor supieron arrancar una gran ovación al ejecutar un precioso pautpourri de aires andaluces, que á instancias del público hubieron de repetir.

La banda de música, nuestra brillante banda municipal, recibió una delirante ovación al ejecutar á las mil maravillas y ajustándose en todo a la autorizada batuta del notable maestro señor Gonzalo varias obras de concierto que tuvo que repetir.

El público en medio de su entusiasmo pedía que la banda ejecutase el pasodoble «Gallito» y como no tenían los papeles en el teatro el director no pudo complacer al público que le ovacionaba.

La tercera parte del programa estuvo á cargo del Orfeón, llamando notablemente la atención del público la jota aragonesa que se cantó en último lugar y que el Orfeón tuvo que repetir en medio de una gran ovación que el público le tributó.

A la salida se repitieron los entusiasmas vivas á Burgos y Palencia.

## El Carnaval en Palencia

La estereotipada frase el «Carnaval muere» no puede aplicarse este año en Palencia, pues desde el domingo anterior en que nos visitó la Rondalla Carrionesa, la ciudad tomó gran animación así como con la visita que después nos hizo la Tuna Vallisoletana, llegando ayer á su grado máximo con la estancia del Orfeón Burgos, y de cuya colectividad nos ocupamos en otro lugar para dar cuenta de la función en la noche del citado día.

Para que todo fuera espléndido también el sol envió sus rayos á la tierra, y la temperatura que se disfrutó hermosa y hasta impropia de la estación en que nos encontramos.

Nadie hubiera creído que a la fuerte lluvia que cayó en las primeras horas de la mañana, seguiría un tiempo tan hermoso y espléndido como el de ayer, llenando de alegría a las muchachas y jóvenes que tenían preparados los disfraces, y embotellado algún bromístico discurso, que no tuvo ocasión de pronunciar por falta de oportunidad, y porque hay muchos a quienes el antifaz les corta el habla y dan un bromazo con el «no me conoces» que es una soberana lata que aburre y cansa a los que desean emociones y quieren conocer cosas nuevas que solo suelen decirse con la cara tapada.

### Por las calles

Ya por la mañana hubo alguno que, dando muestras de su buen humor, salió a la calle *lujosamente* ataviado, vistiendo de señora y hubo también quien con un bigote, una levita y el clásico y aristocrático sombrero de copa, se pasaba el primer juerga.

Por la tarde, desde las primeras horas empezaron a salir las máscaras, que si bien es verdad que a medida que avanzaba la hora, aumentaba el número de ellas hasta el extremo de haber sido éste mayor que otros años, también puede decirse que eran de esas máscaras vulgares que con un disfraz de clowns, Pierrot ó dominó se echan a esas calles de Dios dando gritos ensorde-

cedores; pero disfraces caprichosos, máscaras que llamasen la atención por sus disfraces y «latas» formales, léctas, graciosas, puede decirse que eran muy pocas, quizá cuatro ó cinco.

El paseo del Salón amenizado por la banda municipal, estuvo concurrido y las máscaras se divertieron de lo lindo bailando alrededor del templete.

A media tarde fué ocupado por el «Orfeón Burgos» que a la perfección cantó algunas de las obras de su repertorio.

Al anoecer acudió el público al paseo de la calle Mayor, por donde era casi imposible dar un paso, debido a lo muy concurrido que estaba.

El elemento joven pasó las horas del paseo haciendo un verdadero derroche de confetti y agua de colonia, pues los perfumadores, para estar prohibidos sirvieron de armas ofensivas y defensivas en la batalla que durante dos horas se libró en nuestra calle principal.

A las ocho desfiló el público a dose a preparar para asistir a las diversas sociedades de recreo que anoche abrieron sus salones.

### En el Casino

Como era de esperar los salones de la primera de nuestras sociedades se vieron anoche muy concurridos de distinguidas damas y encantadoras señoritas que realizaban la belleza con elegantísimos trajes de sociedad.

A poco más de las once llegaron Manolo Diaz-Caneja, vistiendo smoking y calzón rojo, y Luis Rodríguez Alonso, disfrazado con un esmerado traje idéntico al que usó en la Goya en el Ven y ven...

La presencia de aquellos en el salón fué acogida con muestras de especial agrado y entre ruidos aplausos, Manolo se sentó al piano ejecutando la canción del Ven y ven... y el genial fotógrafo, cuando unos couplés de sabor local, que merecieron una ovación ruidosa, obligándole a que cantara otros más finos y graciosísimos.

La presentación de la original revista prestó unos momentos gran animación siendo felicitados por feliz ocurrencia y gusto con que vestían.

El baile continuó después sin que nada volviera a interrumpirle, a ser la batalla de confetti que se tabló entre las muchachas y los jóvenes, quedando la alfombra totalmente cubierta de papelititos multicolores, así como los trajes de señoritas que aparecían adornados con profusión.

A las dos se inició el desfile y media hora más tarde, aquel salón que tanta alegría reinara quedó solitario; pero por pocas horas, que hoy a las seis se celebrará concierto infantil, que promete verse concurridísimo y mañana volverá el elemento joven a disfrutar las delicias del baile desde las nueve de la noche en que dará principio la reunión de confianza y con que se cierran las puestas del Casino hasta las Pascuas de Pentecostés.

En las demás sociedades, la animación fué también extraordinaria y especialmente en «El Brillante» donde no se podía dar un paso donde abundaban las caras bonitas y alegres.

### En la «Propaganda Católica»

Atentamente invitados por los obreros de este círculo acudimos anoche á la velada teatral que en él se celebró.

Antegrandísima concurrencia, cuadro de declamación representando las obras anunciadas, siendo muy aplaudidos todos los actores que tomaron parte en la función.

Felicitemos á estos simpáticos obreros por el éxito que sus veladas alcanzan.

### En el «Círculo Católico»

Los amplios salones de este favorecido Círculo estaban anoche completamente llenos de una concurrencia selecta, distinguida, entre la que había muchas bellísimas señoritas que con sus misteriosos atractivos y sus bonitísimas caras daban



# ARROYO Y GALLEGO

PALERES MECANICOS DE CARPINTERIA, HERRERIA Y FUNDICION

Almacén y Secadero de Maderas

Carpintería de taller

Herrería artística

Carpintería de armar

Rejas balcones balastrados

Muebles, Altares

Fundición artística e industrial

## MAQUINARIA AGRICOLA

Aventadoras, Gradas, Rodillos, Norias, Bombas

## VIDES AMERICANAS

GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES

fundados en 1902 por

Don Narciso Rodríguez Lagunilla  
EN VILLAMURIEL DE CERRATO (Palencia)

UNICOS premiados con medalla de oro en la Exposición de Agricultura, Industria y Minería de Palencia en 1908 y por el Ministerio de Fomento en el Concurso celebrado en 1907.

INGERTOS Y BARBADO

escripionamiento seleccionados sobre pies americanos de Rupestris Lot, Riparia, Rupestris 1014, 3306 y 3309; Aramón, Rupestris Gancho núm. 1 y núm. 9, Murviello, Rupestris 1202 y Chasselas, Berlandieri núm. 41 B.

Se remiten Catálogos de precios a cuantos lo soliciten

Toda la correspondencia a la Sra. Vinda de Rodríguez Lagunilla.—Palencia

PARA CURAR o ALIVIAR LA

# TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS  
PASTILLAS PECTORALES

## Dr. ANDREU

Pídanse en las farmacias

### ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR.

que calman el ASMA el instante, por fuerte que sea

## MEDIO DE SANEAR EL AGUA

Y DE PRESERVARSE SEGURAMENTE DE LAS ENFERMEDADES EPIDÉMICAS

Todo el mundo sabe que los médicos están hoy de acuerdo en reconocer que la mayor parte de las enfermedades epidémicas, tales como la fiebre tifoidea, la disenteria y el cólera, lo mismo que la influenza y la gripe se transmiten por el agua, pues, en efecto, ésta contiene una infinidad de animalculos llamados microbios, algunos de los cuales son los gérmenes de las enfermedades más peligrosas; de donde se infiere que un agua es mala cuando contiene malos microbios.

Cuando se carece de un agua muy pura, sobre todo si se trata de un país en que reina una epidemia cualquiera, lo más prudente para preservarse del contagio es sanear el agua que se bebe. Es una precaución que se deberá tomar, del mismo modo, en la época de los grandes calores en que se siente tanta necesidad de beber, muy particularmente cuando se es agricultor u obrero.

El medio más sencillo, el más económico y el más seguro de sanear el agua es adicionarle un poco de agua alquitranada, pues el alquitrán mata los microbios que son la causa de todas nuestras enfermedades graves, preservándonos, por consecuencia, de ellas. Tiene, pues, la propiedad de convertir en sana y saludable el agua que bebemos y nos garantiza, por lo tanto, contra las epidemias.

En otro tiempo se acostumbraba a poner breva en una garrafa llena de agua, y se agitaba la mezcla dos veces por día, por espacio de una semana, antes de emplearla. En tales condiciones, el agua solo podía disolver una cantidad insignificante de alquitrán, resultando de esto que el producto así obtenido no solo carecía de actividad, o poco menos, sino que era de un sabor acre y desagradable.

Pero hará unos treinta años que un farmacéutico distinguido de París, Mr. Guyot, consiguió hacer solubles en agua los principios activos del alquitrán, y gracias a este descubrimiento se encuentra hoy en todas las farmacias, bajo el nombre de alquitrán Guyot, un licor sumamente concentrado de alquitrán; licor que permite preparar instantáneamente en el momento de necesitarla, una agua sumamente diáfana y de una esencia universalmente reconocida.

Para obtener esa bebida saludable, que, seguramente pone a cubierto de los peligros a que nos referimos en este artículo, basta con verter una o dos cucharaditas del citado licor en cada vaso de agua o del líquido que se tenga costumbre de beber a las comidas. Tanto para preservar de las epidemias y demás enfermedades graves como para curar con certeza la gripe, la influenza, las bronquitis y los catarros, es el primero, y, podíamos decir, supremo recurso, a que conviene acudir en tales casos.

Este tratamiento viene a costar 2 centavos diarios, y... ¡Curar!



MALOS MICROBIOS DESTROYIDOS POR EL ALQUITRAN DE GUYOT

## Arriendo

Del casino de Villado, con mobiliario y servicio de café, casa, habitación en el mismo y necesario para trabajo de confitería. Hay sociedad.

Dirigirse a su dueño, don Pedro Carrereño, Villado.

## Injertos sobre vides americanas

Grandes existencias de estaca injertable, barbado e injerto, de las variedades de uva de la Rioja más renombradas, injertadas sobre los patrones más adaptables a esta región.

## Adolfo Herrarte de Hare

Absoluta garantía, autenticidad, seriedad, inmejorables referencias.

Los pedidos en esta provincia, a su Representante en Palencia, Arcadio Celada, jefe de la Bodega de la Granja.

## SE VENDE

una partida de patatas para tratar con su dueño José Revuelta, Almacén maquinaria agrícola, Palencia.

## Coches

Se traspaasan los que hacen el servicio al Central Hotel Continental de esta ciudad. Para tratar, con Antonio Sandoval.

Estudios de papel y tarjetas de visita  
Mayor principal. 11.

## EL DIARIO PALENTINO

SE VENDE EN MADRID en el puesto del café de Lisboa, calle Mayor y en el kiosco frente a dicho café.

## Tomás R. Alonso

MEDICO  
Consulta de once a una Mayor principal 10. -1.

## "Compañía del Pacífico"

Servicio de Vapores-Correo

entre Santander y América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires, Bahía Blanca, Port-Madryn, Punta Arenas, Corral, Coronel, Talcahuano, Valparaiso, Coquimbo, Talca, Antofagasta, Tocopilla, Iquique, Arica, Moñedo y Osorno.

Saldrá de SANTANDER, el día 19 de Febrero el rápido y magnífico vapor

acera a 8.000 toneladas

## DUENDES,

admitiendo carga y pasajeros de segunda y tercera clase. El precio del pasaje para Montevideo, Buenos Aires y Bahía Blanca, en 8.º día en la actualidad, de pesetas 175 inclusive impuestos.

Llevarán médico, cocineros y camareros españoles, con órdenes terminantes de tender camarero al pasaje. En la agencia de esta Compañía se facilitan impresos a quienes lo soliciten, en los que constan los documentos que son necesarios para el embarque, conforme a la vigente Ley de Emigración.

También se facilitan billetes para regresar a España, desde cualquiera de los puertos indicados anteriormente, a precios económicos.

Para informes en general, dirigirse a sus Comisarios

## HIJOS DE BASTERRECHEA

Palencia, número 6, SANTANDER  
Para toda clase de informes sobre precios de pasaje de cámara y otros de esta Compañía dirigirse al PALENTINO

D. Mariano Arroyo  
Avenida de la República 24, Santander.

## VAPORES CORREOS ESPAÑOLES

Pinillos, Izquierdo y Compañía

El día 21 de Septiembre y a partir de esta fecha saldrán con rumbo a Buenos Aires, con escala en Palmas y San Juan de los Ríos, el vapor "El Puerto de Oádiz" un gran vapor con 15 mil toneladas, con rumbo a Buenos Aires, con escala en Palmas y San Juan de los Ríos, y cada 15 días saldrá de dicho puerto otro vapor de igual tonelaje con rumbo a la Habana y puertos de aquella Isla. Ambos admiten pasajeros de primera, segunda, tercera de preferencia y tercera clase.

Precios económicos. Los pedidos de pasajes han de hacerse por conducto de nuestro Representante con algunos días de anticipación a la salida de los vapores para no exponerse a carecer de cabida en las respectivas clases.

Nuestro Representante en Villado es SR. GUEBRA, calle de Núñez de

número 21, principal

## ¿Queréis recobrar la salud?

Los más eminentes médicos quedan sorprendidos ante las maravillosas curaciones obtenidas con los acreditadísimos y milagrosos medicamentos

## COSTANZI

únicos de éxito seguros para el tratamiento del Venéreo.-- Sífilis.-- Anemia

"Alivio al primer día. Curación total y rápida." Mil'ares de cartas recibidas de todas partes son la mejor comprobación de los muchos enfermos que, no habiéndose podido curar nunca, o han conseguido, gracias a estos maravillosos medicamentos Costanzi.

Los Confitos Costanzi curan las estreñecidas uretrales, Prostatitis, Orquitis y Catarros de la vejiga, de un modo rápido, seguro y garantido, sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas, calman instantáneamente el escozor, la frecuencia en orinar, devolvien-do a las vías genito-uritarias su estado normal. Una caja Confitos Costanzi, pesetas 4. Doble dosis, pesetas 7.

La Inyección Costanzi cura radicalmente la purgación reciente o crónica, que días hace desaparecer milagrosamente la enfermedad que, usándola a tiempo, puede evitarse. Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

El Roob antisifilítico Costanzi insuperable depurativo de la sangre imperfecta y refrescante de la misma, cura lida, dolores de los huesos, adenitis, glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, poliquías, espermatorras, albuminuria, escrófula, linfatis, infamismo, esterilidad, etc. Un frasco Roob Costanzi, pesetas 4. Doble dosis, pesetas 6.

El elixir nutro-musculina Costanzi es el único descubrimiento debido al célebre inventor de los medicamentos Costanzi, al cual tantísimos enfermos incurables deben su completa curación. En las enfermedades del estómago e hígado, obra de un modo sorprendente por crónicas que sean las dolencias, su uso en la NEURASTENIA (debilidad nerviosa) es indispensable si los atacados de esta enfermedad desean su curación pronta y radical. En la anemia, Clorosis, Artiritismo y en todas las enfermedades constitucionales, su uso es de segurísimo éxito, así como también en los que padecen de insomnios, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitations del corazón, aquellas personas que deban efectuar trabajos intelectuales, que tienen digestiones difíciles, decoloración en las uñas, siccación, hinchazón, etc., etc. Un frasco Elixir Costanzi, con su explicación, pesetas 7.

Al por mayor: Depósito exclusivo, laboratorio Gran Ynglada, 30, calle de San Francisco, 3.º, Pasaje de Escudillers, 3.º - Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirlas a las cartas al Director del Consultorio médico, 3.º Pasaje de Escudillers, 3.º - BARCELONA.

Depósito exclusivo para Asturias, Santander y Palencia:

Droguería de Pérez del Molino y C. - SANTANDER

## ACEITE PARA AUTOMÓVILES MARCA "EL ZAR"

el mejor conocido Bidón de 2 kilos clase X. Pesetas 2,75

PEDIDOS A CUTIÉREZ Y ALONSO

(VALLADOLID) Hotel Villa Pa...

## ALONSO HIJOS

Única casa que cuenta en Palencia con completas talleres de

Imprenta, Litografía, Encuadernación,